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Homélie du dimanche 2 mars 2025 
8ème dimanche du temps ordinaire 

Si 27, 4-7 

1 Co 15, 54-58 

Lc 6, 39-45 

 
 

 Ne soyons pas des arbres secs mais des arbres qui portent du fruit. Jésus vient de le 
dire : « Un bon arbre ne donne pas de fruit pourri, jamais non plus un arbre qui pourrit ne donne de 
bon fruit. » La première lecture disait : « C’est le fruit qui manifeste la qualité de l’arbre. » Et le psaume 
nous invitait à être des arbres verdoyants et fructueux même dans la vieillesse : « Le juste grandira 
comme un palmier… Vieillissant il fructifie encore, il garde sa sève et sa verdeur. »Comment donc 
être chacun un arbre verdoyant qui porte du fruit jusqu’à la fin de sa vie ? 
 

 La première lecture nous a dit que pour porter du fruit il fallait pas seulement faire le bien, faire 
de belles choses mais donner du sens à ce qu’on fait et même dire par la parole le sens 
de ce qu’on fait et en plus de tout faire avec de bons sentiments, tout faire par 
amour.« On juge l’homme en le faisant parler » disait Ben Sira le Sage. Alors pour porter du 
fruit, quand on fait quelque chose parlons, disons pour quoi on le fait. Par exemple, pendant le 
temps de Carême qui va commencer mercredi avec le Mercredi des Cendres nous sommes 
invités à jeûner, à prier, à faire l’aumône, à vivre les ‘P’ : « privation, prière, partage » mais 
comme le dira Jésus mercredi, si on fait ces beaux efforts pour nous faire remarquer, pour 
qu’on dise du bien de nous, ça n’a pas beaucoup de sens. Par contre si on fait tous ces efforts 
dans le secret du cœur, pour Dieu, pour nous rapprocher de Dieu, cela a un tout autre sens, on 
porte alors de vrais fruits spirituels. Quand on fait quelque chose de bien, pour porter du 
fruit, pensons et disons pour quoi on le fait et autant que possible disons que nous le 
faisons pour Dieu, pour la gloire de Dieu comme disent les Jésuites, et non pour nos 
intérêts, notre réputation, notre plaisir personnel. 
Ben Sira ajoutait : « C’est le fruit qui manifeste la qualité de l’arbre ; ainsi la parole fait connaître 
les sentiments ! » Quand on fait quelque chose, si on le fait par contrainte, par routine, par 
habitude ou pour faire comme tout le monde ou pour nous faire remarquer, ce n’est pas du tout 
pareil que si on le fait par amour, avec des sentiments d’amour ; Sainte Thérèse de Lisieux 
disait : « Ce qui sauve le monde, ce n’est pas ce que l’on fait mais l’amour avec lequel on le 
fait ! » Donc pour porter du fruit, faisons tout ce que nous avons à faire avec cœur, avec 
amour et parlons-en, disons que c’est l’amour qui nous fait agir !  
 

 La deuxième lecture, la lettre de Saint Paul aux Corinthiens, nous a dit elle que pour porter du 
fruit il fallait non pas faire nos affaires à nous mais, c’est l’expression de Paul, « prendre une 
part toujours plus active à l’œuvre de Dieu », autrement dit prendre notre part à la construction 
du Royaume de Dieu, à la construction d’un monde plus juste, plus fraternel, plus solidaire, plus 
pacifique, plus spirituel aussi car c’est ça le Royaume de Dieu. Et en plus pour porter du fruit il 
faut faire ce travail , par nos engagements et nos responsabilités, en étant, ce sont encore les 
mots de Paul, « fermes et inébranlables » car pleins d’espérance, sûrs de la victoire finale 
du Christ qui a vaincu la mort et qui finira  par vaincre le Mal sous toutes ses formes : « Ô mort 
où est ta victoire ! Ô mort, où est ton aiguillon… Rendons grâce à Dieu qui donne la victoire 
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pour notre Seigneur Jésus-Christ. »Alors pour porter du fruit, ne soyons pas pessimistes, 
négatifs, défaitistes en disant que tout va de plus en plus mal dans le monde, qu’il y a toujours 
plus de guerres, de violence, de haine, d’abus, de scandales, que tout est perdu, disons 
qu’avec le Christ la victoire finale sera celle de l’amour, de la fraternité, de la justice, de la paix, 
de la foi, de l’espérance. Pour être des arbres qui portent du fruit, soyons donc agissants 
avec le Christ et inébranlables dans l’espérance du Royaume Éternel ! 
 

 Quant à Jésus dans l’Évangile il nous dit que pour porter du fruit, il faut d’abord nous juger 
nous-mêmes au lieu de juger les autres, regarder et enlever la poutre qui est dans notre œil au 
lieu de regarder la paille qui est dans l’œil des autres. Pour qu’un arbre porte du fruit, il faut le 
tailler, et notamment pour que la vigne porte de beaux raisins en été, il faut bien la tailler en 
hiver. « Moi je suis la vigne, et mon Père et le vigneron, dit Jésus. Tout sarment qui est en moi, 
mais qui ne porte pas de fruit, mon Père l’enlève ; tout sarment qui porte du fruit, il le purifie en 
le taillant, pour qu’il en porte davantage ! »Jn 15, 12 Alors pour porter du fruit, enlevons la 
poutre dans notre œil et dans notre cœur, taillons, purifions, et le temps de Carême est le 
temps par excellence de la taille spirituelle, taillons, coupons, réduisons notre égoïsme, notre 
individualisme, notre méchanceté, notre orgueil, notre paresse, notre pessimisme, notre 
avarice, notre indifférence, nos doutes, tout ce qui nous empêche de porter les fruits de l’Esprit, 
c'est-à-dire « l’amour, la joie, la paix, la patience, la bonté, la bienveillance, l’humilité, la foi, la 
maîtrise de soi » selon Saint Paul en Galates 5, 22-23. Pour porter ces fruits énumérés par 
Saint Paul il faut, comme les vignerons et les paysans le font, travailler toute l’année, autrement 
dit faire en permanence des efforts, surveiller, soigner, persévérer.  

 
 Alors, tout au long de l’année, et surtout pendant Carême, travaillons, cultivons notre cœur et 
notre âme en taillant, en enlevant, tout ce qui en nous est sec et mauvais et par de beaux efforts 
de vie faisons passer, grandir avec la grâce de Dieu tous les plus beaux fruits de l’Esprit. Oui 
prenons tous les moyens d’être une vigne fructueuse et de beaux arbres qui portent de bons fruits. 
 Amen ! 
 

 
René Pichon 


